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自 己 紹 介  (川柳) 
池田 公昭 

 

池田公昭 です  お世話になるばかりで何もできませんが・・・ 

先日行われた定例会のことや、空を見ることなど、今朝起きぬけに思い起こされ、川柳になりま

した。 

会報や何かのネタになればと思い、忘れないうちに送ります。 

駄作ですので、余白の埋め合わせ程度に活用いただければ幸いです。 

 

『ドーム窓 北向き避けて 観察会』 

『昼の星 望遠邪魔する まなこの蚊』 

『金星を 狙って追う筒 力士もか』 

 

『空眺む 探すは星か UFOか』 

『星仰ぐ あの娘の星座を 探してる』 

『星巡り 賢治の歌を 口ずさむ』 

 

以上です。 

 

 

「長野県内における天文普及の最近の状況 

～長野県は宇宙県～」 
長野市立博物館 陶山徹 

1. はじめに 

ここ数年、「長野県は宇宙県」を合言葉に県内で様々な活動が行われています。また、阿智

村での星空を活かした観光客誘致の成功もあり、長野県内の星に関する活動は活発で多様に

なってきています。きらきらの活動にも関係してくると思うので、ここで少し紹介したいと

思います。 

2. 宇宙県の概要 

長野県は宇宙県のホームページのはじめに、以下のようなことが書かれています。「長野県

は日本の中でも特に宇宙と関わりが強い県です。美しい星空はもとより、多くのプラネタリ

ウム、天文同好会、宇宙航空産業、多くの天文研究施設、また、長野県出身の油井宇宙飛行

士の活躍もありました。そこで、「長野県は宇宙県」を合言葉として、長野県がもつ「宇宙に

近い」というすばらしい資産をみなさんに理解していただくとともに、この長野県の魅力を

広く伝えていくといった、「宇宙」を観光・教育資産として活かしていく活動を推進しま

す。」 

また、長野県は宇宙県である理由として、以下のようなことが挙げられています。 



- 8 - 

 

 

⚫ 標高が高い：都道府県の平均高度と平均居住高度とも日本で最も高く、文字どおり宇

宙に一番近い県と言えます。 

⚫ 美しい星空：阿智村(全国星空継続観察 H18 夏季調査にて日本一)と南牧村(日本三選

星名所の一つに選ばれる)をはじめ、多くの自治体や観光施設が星空案内などを実施し

ています。また、旅行予約サイト「楽天トラベル」による「星空鑑賞旅行に人気のエ

リアランキング」では１〜３位を長野県が占めています。 

⚫ 多くの天文研究施設と公開天文施設：国立天文台野辺山宇宙電波観測所や東京大学木

曽観測所など日本で最も多くの天文研究施設があります。また、多くのプラネタリウ

ムや天文台など公開天文施設があります。 

⚫ 高い航空技術：信州大学ぎんれいプロジェクトなど、長野県内にある大学等と製造業

者のもつ高い工業技術は、多くの宇宙プロジェクトを支えています。 

⚫ 油井宇宙飛行士の出身地：油井宇宙飛行士の出身地は長野県川上村。幼少の頃に見た

星空が原体験だとか。 

3. 宇宙県の活動 

 宇宙県では、以下のような活動がされています。 

⚫ 長野県は宇宙県ミーティング 

2016 年 11 月に、松本でのミーティングをスタートに、年に 1 度、県内で開催されてい

ます。宇宙に関心のある様々な人が集まる交流の場となっています。都合がつけば、是

非ご参加ください。 

⚫ スタンプラリー 

長野県は宇宙県として、2017 年から 2019 年まで、毎年夏にスタンプラリーを開催しま

した。クラウドファンディングで資金を集め、景品やチラシを作成しました。プラネタ

リウムや天文台だけでなく、ホテルやカフェなど様々な施設が参加し、宇宙県の裾野が

広がるイベントでした。 

⚫ 天文愛好者連絡会 

長野県内の星好きが集まるイベントです。県内の同好会所属の人々はもちろん、個人

の星好きの人も集まっています。次回は 2020 年 11 月下旬に行われる予定です。長野市

でやる可能性もあるので、今回は、みんなをお迎えする側になるかもしれません。 

⚫ 星空継続観察 WG 

きらきらでも長年行われている光害調査が、現在は、長野県全域で行われています。

以下のような趣旨で行われています。 

「天体観測環境の維持、すなわち星空環境を守ることは、星空を観光資源と考える上

でも、宇宙に近いという長野県の特徴を次世代に残すためにもたいへん重要である。環

境省による「全国星空継続観察」が 2018年 8 月から再開されるのを機に、「長野県は宇

宙県」に賛同するメンバーに呼びかけて、長野県内の多くの地点を系統的に測定する。」 

長野県は全国でナンバーワンの観測地点数を誇っています。2018 年夏季は、72 か所/

全国 214 か所、2018 年冬季は、長野県内で 236 か所/全国 736 か所でした。 

今後ますます光害調査の継続観測の重要性は増していくと思います。きらきらの長期

継続観測データは非常に重要なものなので、今後も継続を是非よろしくお願いします。 

⚫ 天文文化研究会 WG 



- 9 - 

 

 

2019 年 10 月から長野県内の天文の歴史や文化について調査をする研究会を立ち上げま

した。歴史的に見ても長野県は宇宙県なのか？長野県はなぜ今のように宇宙が身近な状

況にあるのかを明らかにすることを目的としています。まずは、近世以降の天文史を中

心に調査を進めています。2021 年、おそらく日本最古の天文同好会である、諏訪天文同

好会設立から 100 周年となります。それまでにある程度、研究成果をまとめていきたい

なと考えています。興味のある方は是非ご参加ください。 

⚫ 長野県星空ガイド 

「長野県星空ガイド」は、長野県内の美しい星空を案内する案内人に、星空の知識は

もとより、 長野県内各地の美しい（厳しい）自然や地理、植生などに興味関心を持ち、

星空や自然を含む 博物的なガイドができることのきっかけになる「講座」を準備し、そ

の受講によって、「長野県星空ガイド」の資格を与えるガイド養成講座を考えています。 

   以上の活動の詳細は、宇宙県の HP（以下のアドレス）に掲載しています。 

（https://www.nro.nao.ac.jp/~uchuuken/html/index.html） 

 

4. 天文へのニーズの高まり 

阿智村で星空を活用した観光客の誘致の成功以来、県内でも星空を観光資源として活用し

ようという動きが増えてきました。北信地域も例外ではなく、市内外から観察会や講座など

の依頼が少しずつですが増えてきました。博物館で対応するのが難しい場合は、きらきらの

みなさんに対応をお願いしています。 

これまでも、きらきらのみなさんは、市内外からの様々な依頼に対応していただいていま

す。例えば、以下のようなものが挙げられます。 

・ライトダウンコンサート＠長野駅前における星空観察会 

・大岡公民館における星空観察会 

・「ながの門前まちあるき」における星空観察会 

・リレーフォーライフにおける星空観察会 

これらのイベントには、博物館での観察会と違って、様々な背景、様々な興味を持ってい

る人が参加します。そのため、博物館で実施するイベントと比べてよりたくさんの人に宇宙

に関心を持ってもらうきっかけとしてとても大事だと思います。その意味で、きらきらのみ

なさんは重要な活動をしていただいていると思っています。 

また、多様な参加者のニーズに応えるには、星空の案内をする側に、様々な背景、様々な

興味を持つ人が居ることが大事です。そのため、きらきらのメンバーに様々な人が居ること

に意味があると思います。写真を撮るのが好きな人、機材が好きな人、星を見るのが好きな

人、神話が好きな人、天文学が好きな人、飲み会が好きな人、いろんな人がゆるくつながっ

て、みんなで楽しく活動していけるのがいい所なんだと思います。 

 

5. まとめ 

長野県は宇宙県を中心に天文関連の様々な活動を紹介してきました。これまでよりも県内

の様々な人とつながりができて、みんなで協力した様々な活動がはじまり、以前に比べると

天文関連の活動が活性化しています。色々と長々と書いてしまいましたが、きらきらのみな

さんと様々な形で天文を楽しめたらいいなと思います。  

https://www.nro.nao.ac.jp/~uchuuken/html/index.html


- 10 - 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



- 11 - 

 

 

 

 

 

 

  



- 12 - 

 

 

 

 

 

 

  



- 13 - 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



- 14 - 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



- 15 - 

 

 

 

首が痛くなっても・・・星空見上げて 
久保田 信子 

 

私が星を見るようになったきっかけは、2001 年のしし座流星群の頃。 

毎年 もう 30 年近く、野鳥の会に入っている女友達と、お弁当を持って戸隠や飯綱などにバー

ドウォッチングに行っているのですが、色々話をしている中で、たまたまその話になって じゃ、

見てみようかということに。 残念ながら私は途中で諦めて眠ってしまったんですが、彼女はトイ

レに起きた時、アメ・アラレのような流星群をみたのです。うらやましい！ 

その後、12 月のふたご座流星群の時は、私も大きな流れ星をいくつか見て、こんな明るい自宅の

庭でも見えるということが分かり、大感激！ それまでは、こんな場所では見えないと思い込んで

いました。 

 それから病みつきになり、1 人で毎晩のように空を見上げ、星が見えるときは時間をかけてみ

るようになりました。 

 きらきらの会に入ったのは、昨年 10 月。 数年前に２度目の大病をした後、寝たきりになる

前に何かしようと思い、ボランティアで企画するようになった地域交流の場作りの 1 つとして、私

は一昨年 12 月博物館学芸員の陶山さんにお願いして星の話を聞く学習会を行いました。その時、

初めて星の会があることを知り、メーリングリストに入れてもらったことからです。 

 それと・・・それまで私は 1998 年長野冬季オリンピックの時にできた善光寺のガイドボラン

ティアの会の会員でしたが 20 周年を迎えたので卒業しようと思い、会を退会したばかりでした。

そのこともあるかもしれません。何か他の会に入

ってもいいかなと思ったので。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 好きなことは、バードウォッチングのほかに色々な音楽を聴いたり一緒に歌ったりすることで

す。 

音楽ではビートルズが好きです。それでビートルズに関するエピソードを 1 つ。 

 私が 20 代、1970 年代の頃の話です。英語研修のため日本国際生活体験協会という団体のプロ

グラムの 1 つで、イギリスのバーミンガムで 2 週間ホームステイをしました。1 グループ 10 人でバ

ーミンガム市を訪れ市内の家庭に各 1 人ずつホームステイ。行きにフランスとイタリア旅行、ホー
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ムステイ後にロンドン、オックスフォードなどのイギリス旅行がセットになっている企画でした。 

私が滞在した家庭は 32 才位の夫婦と 3 才の娘、5 才の息子がいる家でホストのジムはチョコレ

ート会社「キャドバリー」に勤めていました。当初ジムは私をリヴァプールに連れて行ってくれる

ことになっていましたが、1 週間オーストラリア出張になってしまい、私は 1 人で行くことに・・・。 

バーミンガム駅まで送ってもらい、リヴァプールまで電車で 2 時間。まず駅前の建物の写真をと

り、あとは駅で買った市内の地図を片手に、地図を見るとすべて通りには名前がついているので、

1 つ 1 つ確かめ、さがしながら歩いて行きました。 

そうしたら、あった！！ビートルズが最初に演奏活動をしたビル、Cavern（キャヴァン）です。 

壁にはマリア像とあの有名な言葉が書かれ

た額が。 

あわてて写真をとりました。私がここに来

たという証拠写真です！ 

 

 

 

 

 

しばらくしてコーフンがさめてきた頃、港の方まで行き、そこからバスに乗って駅まで戻りまし

た。（以上、私の若かりし頃の楽しかったイギリス滞在のひとコマでした） 

 

昨年はプラネタリウム 1 回と星空観察会 1 回、生まれて初めて望遠鏡で土星と木星を見せてもら

いました。 

流れ星は自宅庭で、夏のペルセウス座流星群の時 5 つ、10 月に 1 つ、12 月末に 1つ見ました。 

若い頃、難しい病気になり、30 才の時(１度目の大病)には、その病気のせいで、加えて左眼底出

血、Ca 破壊でひどい圧迫骨折などもして、長い立ち仕事はできません。数年前には２度目の大病で

その余波で右目も出血。メガネをかけて両眼で視力 0.5 位。 

宇宙のことはよく知りません。時々ラジオの子ども科学電話相談をきいてまなんでいます！？ 

日々、私は命のリスクを感じながら生きているので、たまに空がクリアーで私の視力で見ても「き

れいだなー」と思える時は「こんなきれいな星空をみせてくれてありがとう！」と感謝しています。 
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太 陽 黒 点 観 測 報 告 
霧の川中島）岩田重一 

１．黒点観測の報告 

太陽の第 24 活動周期は、2008 年 12 月

より始まった。私は約１年後の 2009 年

から観測を開始したので、順調に相対数

の増加を捕らえ、2014 年 2 月の極大を確

認できた。現在は活動周期終了の確認を

目指している所です。 

北半球の活動が南半球より優勢な状態

のまま増加をしていたが、2011 年 11 月

に一回目の活動ピークとなった後は、全

体の活動も衰えて本来なら極大期に当る

はずの 2013年 5 月頃に南半球の活動が

北半球よりも活発となり、全体でも 2013

年秋以降急激に増加して、遂に第 24 活

動周期の極大期を 2014年 2 月に迎え

た。その後、極小期に向けた活動の減少

が始まり、ついに無黒点日が 2014年 7

月に 1 日ではあるが発生した。2015 年に

入ると南半球の活動が衰えて、2015 年末

より北半球が南半球より活動的な傾向が継続している。 

現在は無黒点日の連続発生や、黒点も数日で消滅するなど、活動は谷を横ばいで進んでいる

模様。現状の傾向が続くと 2020 年中央頃までに極小期を向かえそう。(もしかしたら昨年末頃

に極小を迎えたかも) 

2020 年 1 月及び 3 月には高緯度黒点群が南北半球で発生して第 25 活動周期の活動が開始して

いる。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

           ↑最大黒点数推移グラフ(一日当り) 
 

一日当りの最大黒点数推移によると 2011年 3 月 56 個、2011 年 9 月 60 個、2013年 5 月 67

個、2013 年 11 月 74 個、2014年 2月 81個と相対数月平均推移と同様に 2014 年の極大期までは

順調に増加傾向が見られたが、極大後の 2014 年 9 月に 91 個と今活動周期最大値を記録した後

は減少傾向が続き、2017 年 4 月 44 個、2017 年 9 月 61 個と一時盛り返した月も見られたが、

2019 年 3 月以降は一桁が継続している。 
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         ↑太陽黒点無黒点日数推移グラフ 
無黒点日は 2011年 1 月までは、ほぼ毎月発生していたが、その後はほとんどなくなり、2011

年 8 月に２日、2012 年４月に１日発生したのみで以後の発生は確認されなかった。しかし 2014

年 2 月に極大を迎えた後に初めて 2014年 7 月に発生した。その後 2016年 6 月に 11 日発生した

後はほぼ毎月発生するようになり、2019年 6 月以降は 15 日間以上発生している。最近では

2020 年 2 月 2 日より 3 月 7 日までの 28日間も無黒点日が継続するなど極小期が継続している。 

 

２．感想 

黒点観測を再開して約 10 年が経過して無事 2014 年に極大を確認することができた。 

通常であれば今年中(2020 年)に極小を迎えると思われるので、極小を確認し第２４活動周期

の全容の把握と第２5 活動周期の開始を確認したいと思います。 

また、長野市立博物館前庭で毎年開催している太陽黒点観察会の実施報告は次の通りでし

た。(前回報告の２０１8 年以降について) 

2018 年は 7 回 120 名  2019 年は ２回  90 名の参加がありました。 

  太陽黒点観察会は 2020 年も継続しますが、黒点がなかったり天候がすぐれない場合は中止と

します。また、新型コロナウイルスの感染拡大による博物館の開館状況に合わせて中止とする

場合もあります。                             以 上  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                              2020/3/28 現在 
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          編 集 後 記   

 ★ 地球上では新型コロナウイルスの感染が猛威を振るっています。学校も職場も自宅

学習勤務の依頼があり、外出自粛も叫ばれていますが皆さまお元気ですか！ 

 

 ★ きらきらが永年調査を継続している光害について昨年あたりから地上の光害だけで

なく宇宙の光害も話題となっているようです。アメリカのスペースｘ社が計画して

いる「スターリンク衛星」12,000基からなる巨大通信衛星網で、現在は 420機ほ

どが飛行中ですが、「銀河鉄道みたい」な「光の数珠」のように見えるようで、明

るい時は２等級並みになるようです。 

 

 ★ 本会のブログをみんなで見よう！！ 

   観望会や定例会など状況報告が次のブログアドレスで公開しています。参加できな

かった方も次回の参考に立ち寄ってください。 

     ブログアドレスは「http://skyquest.cocolog-nifty.com/blog/」です。 

                             きらきら幹事）岩田重一 
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